



[www.les-amis-de-thionck-essyl.org](http://www.les-amis-de-thionck-essyl.org)

# Les amis de Thionck-Essyl

Président : Pierre Lelièvre

Vice-Présidente : Marie-Annick Pellerin

Vice-Président : Abdoulay SAMBOU

## Lettre à ses adhérents et sympathisants

*hiver 2022*

---

*Le but de notre voyage, de notre requête, est de parvenir à percer les choses de la vie.*

Proverbe africain

---

### Editorial

Nous, fidèles adhérents, nous avons pris pour habitude de vous envoyer une lettre avec des photos de la Casamance et du village de THIONCK-ESSYL, relatant ainsi notre séjour.

2020 / 2021, années de la pandémie, comme pour beaucoup d'associations, nous ont perturbés plus que jamais.... Malgré cela notre association a continué de changer et de partager nos réalisations avec nos amis ESSYLIENS et vous-mêmes.

En cette année 2022, j'ai pris la décision de partir seul, sachant que personne ne souhaitait me suivre pour différentes raisons. Je reconnais que l'expérience a été riche !... Ce fut un réel plaisir de retrouver la Casamance, le village, de rencontrer les porteurs de projets et bien sûr de retrouver une nouvelle fois nos amis de cette Afrique de l'Ouest authentique que j'aime particulièrement.

Il était important de reprendre le cours normal de notre association humanitaire, privée de deux années de mission sur le terrain. Beaucoup de projets pour la période 2022/2023 sont à venir, le bureau décidera comme chaque année suivant nos moyens financiers, de faire le nécessaire pour l'ensemble de notre organisation.

Plus que jamais nous avons besoin de VOUS, de votre générosité, de votre soutien !...

TOUS, restons comme nous le sommes, depuis plus de 23 ans, fidèles et attachés à la relation humaine et aux liens d'amitié qui nous attachent tous, nous, AMIS DE THIONCK-ESSYL, sensibles à la découverte d'un autre univers, le monde DIOLA et d'une autre manière de vivre.

Le campement éco-touristique ABEUKOUM, encore amélioré, vous permettra une bonne immersion dans ce paysage de Casamance célèbre pour ses mangroves, ses bolongs et ses oiseaux.

Pierre Lelièvre, Président des Amis de Thionck-Essyl



## Compte-rendu du séjour en mars 2022 de Pierre Lelièvre, Président de l'association des Amis de Thionck-Essyl

*11mars* : Arrivé dans la nuit à l'aéroport Blaise-Diagne à Dakar, je prends la décision de partir directement avec Boubacar en direction de la Casamance. Objectif Thionck-Essyl. J'avais hâte d'arriver au village où, je le savais, un déjeuner m'attendait. Accueil toujours aussi chaleureux de Bonis, Sony, Adama et sa femme, aujourd'hui la nouvelle cuisinière.

Je retrouve ma case, ma chambre, un environnement que je connais bien et que j'aime... Je suis seul au campement, les oiseaux me souhaitent la bienvenue en pays DIOLA. Il fait très chaud à cette heure de l'après-midi, 35° environ mais, côté sympa de cette région, nous sommes proches de la mer et des bolongs... aussi la température baisse très vite en soirée, autour de 20°, nous permettant de respirer.

Le campement Abeukoum est notre lieu de rassemblement et de rencontres, un campement au milieu de la nature entre rizières et mangrove.

Pour mémoire, l'association des amis de Thionck-Essyl est partie prenante pour aider ce campement à développer un tourisme solidaire et équitable permettant de découvrir la vie traditionnelle Diola. Depuis de nombreuses années je vais à Thionck-Essyl et j'en reviens toujours avec le désir d'y retourner !



Dès le lendemain matin, accompagné de Bonis, visite du jardin des hommes KAMANAR SABAHA. Le verger avec orangers, mandariniers, manguiers, papayers... Dans le potager on y cultive tomates, salades, piments, aubergines, gombos, oignons, carottes, courges... J'y rencontre le président Ablaye Dang Sadio et le secrétaire de l'association Amadou Diedhiou et, ensemble, nous évoquons un projet pour ce jardin (j'y reviendrai lors de l'A.G.). Ensuite, toujours avec Bonis, visite d'un jardin des femmes BOULOUB KAMANAR où notre partenariat fonctionne depuis le début de l'association. Ce jour-là, rencontre avec la présidente AISSATOU DJIBA ; un nouveau projet est à l'étude et sera présenté à l'A.G. le 20 mars prochain. Au moment de



notre départ les femmes nous offrent de délicieuses oranges. Le lendemain même visite dans un autre jardin de femmes KAMANAR SABAHA. Bilan positif du projet financé sur la période 2020/2021 autour d'un château d'eau, de trois bassins d'eau, et de 60 arrosoirs sans oublier le puits. Je suis réellement satisfait du résultat. Comme toujours et partout très bon accueil. Nous discutons de l'avenir, élaborons de nouveaux projets concernant le jardin et repartons une fois encore les bras chargés de légumes et de mandarines.





Le dimanche suivant j'ai rendez-vous avec Victor TENDENG. Direction MLOMP, petit village proche de Thionck-Essyl pour assister à la messe, étonnante cérémonie à l'Africaine de plus de trois heures, intronisation à l'Africaine et présentation de notre association, puis baptêmes de plusieurs adultes et enfants. Très belle rencontre avec cette communauté religieuse : je me souviens surtout de l'Abbé Joseph ABEUDJE curé de la paroisse et du vicaire, l'abbé Dieudonné ALPREO DIEDHIOU. En fin de matinée, magnifique repas avec toute la communauté religieuse.



*Lundi 14 mars* : Nouvelle visite de jardin, le jardin SANTO BARANCOL KAMANAR. Ce projet suit son cours, une discussion a déjà eu lieu il y a 3 ans et il sera discuté de nouveau à l'A.G. du 20 mars. Comme la tradition le veut nous repartons avec des tomates, des mandarines et le sourire de la maman d'ADAMA.



Je remarque que cette période est consacrée aux manifestations traditionnelles, événements familiaux comme les mariages et les baptêmes, danse EKOUMPO, luttes, etc. ... La raison ? nous sommes à la veille du Ramadan et les esprits se déchaînent. J'ai pu assister à une danse de SIMBEI originaire du nord du SENEGAL et j'y apprends que les principales ethnies au Sénégal, les WOLOFS, représentent 36 % de la population, les PEULS 17%, les SERERES 16%, les DIOLAS 10%, les MANDINGUES 8%, les TOUCOULEURS 7% ; il y a aussi d'autres ethnies peu représentées (Maliake, Souwinke, Mandjaks, Bassari, Bedik, Conniagui). A savoir aussi : la population est très majoritairement Musulmane (94%), les Chrétiens sont principalement Catholiques (5%), la croyance traditionnelle animiste est créditée de 1% mais en réalité l'animisme imprègne toute la vie diola et la tolérance religieuse est remarquable.

Mercredi 16 mars, journée importante : Abdoulay SAMBOU va devenir notre futur vice-président au cours de la prochaine assemblée générale. Je lui présente donc notre association dans les moindres détails. Notre objectif commun dont il est très conscient : créer au sein du village une meilleure visibilité d'A.T.E.



En fin de journée autre temps fort : rencontre avec le vice-président actuel DI CLUB LAMINE ADJIBA DIEDHIOU qui accepte de laisser la place. Il y aura un vote lors de la prochaine A.G. du 20 MARS.



*ESTEL 19 MARS, 9h45* : Finale de football

Avant la finale, rencontre avec quelques professeurs et Abdou le coordinateur, visite de l'école avec passage dans deux classes (première et terminale) et quelques photos de groupes. Le projet 2022/2023 sera le financement des travaux de peinture sur les bâtiments après un enduit remarquablement bien fait. Puis RDV sur le stade pour assister à la finale de coupe de football suivie d'un déjeuner avec Abdou et sa femme très accueillante.

Il est difficile de savoir quelle est la discipline sportive de prédilection des Sénégalais, tant le football et la lutte font partie intégrante du patrimoine de ce pays. Comme vous le savez le football est le sport collectif le plus prisé, et comme chaque année j'ai assisté à la finale ESTEL avec les élèves, les professeurs et le coordinateur ABDOU NDONG. Pour moi, un moment toujours aussi sympathique ; on se croirait à la finale de la coupe de France... Saluer les joueurs, les arbitres, les entraîneurs, une tribune officielle avec la coupe pour le vainqueur, tous les ingrédients d'un match important sont là. N'oublions pas les nombreuses et joyeuses supportrices encourageant par des chants et des danses leur équipe préférée.



Il fait bien chaud et jouer sur un terrain de sable demande de l'énergie pour courir et dribler, mais la générosité des équipes et l'engagement des joueurs me laissent toujours très impressionné, et c'est avec plaisir que nous ajoutons à la coupe quelques billets CFA offerts par l'association des amis de Thionck-Essyl. A la fin de mon séjour j'ai assisté devant un poste de télévision au match SENEGAL /EGYPTE dans le cadre de la sélection de la coupe du Monde et entouré de supporteurs Sénégalais... J'avais l'impression d'être dans le stade. Le Sénégal est cette année champion d'Afrique ! ... et peut-être un jour champion du monde ?!

## AG du 20 Mars 2022, 16h30

L'assemblée générale des Amis de Thionck-Essyl s'est tenue au campement ABEUKOUM, étaient présentes 25 personnes.

A l'ordre du jour : - Vie de l'association  
- Perspectives

### Vie de l'association

Pierre Lelièvre, Président de l'association des Amis de Thionck-Essyl, a fait une communication axée sur :



- Les réalisations d'A.T.E. France depuis 1999 (Education-santé-jardins des femmes etc....)

- Les réussites et les échecs.
- La nécessité, pour les habitants de Thionck-Essyl de rendre attractive l'association par le biais d'activités diverses (sur le plan festif, culturel, économique...) Cette nouvelle dynamique ne peut être effective qu'avec la mise en place d'une équipe nouvelle.
- *Résolution n°1* : Démission du vice-président actuel DI CLUB LAMINE ADJIBA DIEDHIOU, en place depuis 2009, puis remplacement à ce poste par Abdoulaye SAMBOU.



abstention.

La résolution n° 1 a été votée par vingt pour et une

- *Résolution n° 2* : Monsieur Abdou NDONG, secrétaire général adjoint, sera assisté par monsieur Victor TENDENG.

Résolution acceptée à l'unanimité.

- *Résolution n°3* : Monsieur Bonis DIATTA, trésorier adjoint.

Résolution entérinée à l'unanimité.

## **Perspectives**

Le nouveau bureau aura cinq missions principales :

1/ Vendre des cartes d'adhérents. (Carte individuelle : 1000 cfa ; Association : 5000 cfa )

2/ Convoquer au moins deux réunions par an.

3/ Organiser une activité rendant visible l'association.

4/ Réceptionner les projets pour ceux qui détiennent la carte d'adhérents. Pierre LELIEVRE demande que chaque projet ne dépasse pas un montant de 1 500 000 cfa.

5/ Elaboration d'un règlement intérieur.

Les participants sont appelés à s'exprimer sur leur projet et le Président Pierre LELIEVRE est disponible pour les rencontrer.

La séance est levée à 18 H 30,

Abdou NDONG, Secrétaire de l'association

Lundi 21 MARS

Pour terminer mon séjour à THIONCK-ESSYL, rencontre avec Paul MIKI DIATTA, infirmier chef du poste de santé dans l'île de COUBA. Ile de 1200 habitants composés de pêcheurs et de cultivateurs, producteurs de noix de cajou et de fruits. Pour la première fois, nous évoquons pour le poste de santé une aide financière concernant l'accueil des malades de COUBA et des îlots environnants. Projet déjà évoqué, suite à une visite en 2019.



Campement ABEUKOM

Toujours l'endroit idéal pour se reposer, se ressourcer et méditer. L'accueil est toujours au top ; ADAMA, SONY et BONIS, les chevaliers du campement toujours aux petits soins pour tous avec le sourire en plus. Merci à la femme d'ADAMA responsable de la cuisine, le financement de la nouvelle cuisinière au gaz permet un plus grand confort pour élaborer une bonne cuisine DIOLA. Les sanitaires, les douches, lavabos et w-c, bénéficient dorénavant de l'eau courante grâce à un château d'eau et une pompe financés par l'association A.T.E. La période récente fut difficile pour le campement à cause de la pandémie. Espérons demain plus de visiteurs et merci à cette occasion au Guide du routard qui nous a bien aidés.

Pierre LELIEVRE, Président des Amis de THIONCK-ESSYL

- Le bureau de AT-E France, réuni le 18 avril 2022 à Mesquer, a validé les projets pour 2022-2023.
- L'assemblée générale de l'association aura lieu à Mesquer le **mercredi 12 octobre 2022**, à 17h.

**Vous pouvez aider l'association de plusieurs manières : par votre don bien sûr mais aussi en la faisant connaître autour de vous, et encore mieux en tentant l'aventure du séjour au village.**

n

**Président :**

Pierre LELIEVRE  
16, rue Dauphine  
35400 SAINT-MALO  
[lelievre.pierre@neuf.fr](mailto:lelievre.pierre@neuf.fr)  
Mob. : 06 09 17 68 46

**Contact :**

François et Marie-Annick PELLERIN  
835, rue du Mes  
44420 MESQUER  
[pellerin.marieannick50@gmail.com](mailto:pellerin.marieannick50@gmail.com)  
Tél. : 02 51 73 94 64

**Trésorière :**

Maryvonne MEROT  
115, rue Jules VERNE  
44521 OUDON  
[yves.merot1@free.fr](mailto:yves.merot1@free.fr)  
Tél. : 02 40 83 62 92



L'association fonctionne **grâce à vos dons**

A tout moment de l'année, **merci** de les adresser à la **trésorière**.